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LBFR - Léon Blum / Folie Régnault 
Commission Culture et Patrimoine 

 
Compte-rendu de la réunion du 25 novembre 2024 

Salle 110 - 14h30 
Suivi des dossiers 

 
 
 

 
Présentes : Monique Boussemart, Martine Deslouis, Josette Kefalas, Valérie Kulig, Nadine Percheron et 
                    Colette Vallat. 
Excusée : Sylvie Sancenot. 
 
Ordre du jour 
I - Dossiers en cours et prévus 
    1- Point sur l'impression de l’ouvrage Arrêt sur mémoires 
    2- Point sur la pose d’une plaque mémorielle « Alain Fournier » 196 rue de la Roquette 
    3- Suivi du projet de revalorisation du bas-relief « Allégorie de la Liberté » 
    4- Suivi panneaux pédagogiques pour le square Maurice Gardette 
    5- Suivi projets Embellir votre quartier 2024 
    6- Suivi exposition L'eau dans le 11e (grille du square Maurice Gardette) 
    7- Suivi rencontres musicales et concert avec Noémie Ochoa 
    8- Projet exposition de dessins au fusain de Jocelyne Marie « Vues mystères du 11e »  
    9- Point sur les visites guidées au musée de l’école ancienne (journée européenne du patrimoine) 
  10- Programmation semaine internationale des droits des femmes (mars 2025) - Visites guidées 
II - Projets 2025 
 
 

I - Dossiers en cours et prévus 
 

1° Point sur l’impression de l'ouvrage Arrêt sur mémoires 
 

- Financement 
La Cellule nous avait informés le 19 avril que nous avions la possibilité d’utiliser notre budget 

d’investissement pour financer la création d’un fonds patrimonial culturel que constitue cet ouvrage. 
Le projet a ainsi pu être présenté lors de la plénière du 11 juin : Un budget de 6 000 € a été voté. 

 

- Coût 
Nous avons reçu le 19 avril un devis du Groupe Chaumeil, de 2 520,30 € TTC (1 000 exemplaires 

format A5). 
Nous avons également reçu un second devis : Paragon, de 4 264,80 € TTC (96 pages + couvertures, 

17 x 24, 1 000 exemplaires, couverture couché ½ mat 350 g, intérieur couché ½ mat 150g). 
Nous avons donc validé, le 14 juin, le second devis (Paragon). 

 

- Texte, validation mairie et impression 
Nous avons dû attendre le texte « Le mot du maire » pour finaliser la mise en page et les petites 

modifications demandées (relecture) par les services de la mairie. 
Le BAT a été validé et les documents ont été transmis à l’imprimeur le 31 octobre. 
La graphiste a adressé la facture pour le solde sa prestation. 
L’ouvrage devrait être imprimé d’ici la fin du mois de novembre. 
 En attente de livraison. 
 

- Distribution des ouvrages 
Il faudra prévoir, pour janvier 2025, une réunion/réception pour présenter officiellement cet ouvrage et 

en remettre un exemplaire à toutes les personnes qui y ont contribué et participé. 
  A prévoir. 
 

 

2° Point sur la pose d’une plaque mémorielle « Alain Fournier » 196 rue de la Roquette 
 

- Autorisation du bailleur (196 rue de la Roquette) 
   Nous avions bien reçu l’autorisation du gestionnaire de l’immeuble (groupe 1001 vies habitat) le 17 mai.  
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- Devis et budget voté 
Nous avions reçu de la Maison Roblot (qui travaille avec l’entreprise Poulain) deux devis (plaque 30 x 

20 et pose) : Un pour une plaque en marbre (300 €, pose incluse) et un pour une plaque en Blantech 
(255 € TTC, pose incluse également). 

Un budget d’investissement de 500 € a été voté lors de la plénière du 11 juin. 
 

- Autorisation de la Préfecture 
Nous avions adressé notre demande d’autorisation à la Préfecture le 21/05/24. 
N’ayant aucun retour, Nadine l’avait recontactée téléphoniquement le 25 octobre. L’interlocutrice avait 

alors confirmé que notre dossier avait été transmis depuis le 05 juin à la DAC (Direction des affaires 
culturelles de la Ville de Paris), mais elle s'étonnait également de ne pas avoir de retour de ce service 
car d'autres demandes, qui avaient été déposées bien après la nôtre, avaient déjà été instruites. 

Sans réponse, une relance avait été adressée le 8 octobre. Toujours sans réponse. Une nouvelle 
relance a été effectuée le 25 octobre : Un des services devait faire une recherche d'adresse, mais pour 
une raison inconnue il n'y a pas eu de suite et personne n'a pensé à relancer le dossier...  

Notre dossier avait été déposé largement dans les temps pour être instruit, ce retard et ce manque de 
retour sont anormaux. Suite à cet appel, nous aurions dû obtenir un retour début novembre. 

Nadine a relancé téléphoniquement la préfecture ce jour. Cette dernière avait relancé la DAC le 
22/11/24. 
 Toujours en attente de réponse de la DAC. 

 
 

3° Suivi du projet de revalorisation du bas-relief « Allégorie de la Liberté » 
Nous avions adressé un courrier à François Vauglin le 30 avril afin que cette œuvre puisse être 

transférée et installée, comme prévu par Georges Sarre depuis 2007, au Parc Floral de Paris (12e). 
A ce jour, malgré de très nombreuses relances auprès de la Cellule, nous n’avons eu aucun retour, ni 

même un accusé de réception, de la part du maire. 
 En attente. Nous regrettons très fortement le manque de réponse de la part de M. Vauglin. 
 
 

4° Suivi panneaux pédagogiques pour le square Maurice Gardette 
Pour mémoire, le projet avait été voté lors de la plénière du 22/11/22. 
Après plusieurs propositions, les 10 panneaux avait été transmis à la Cellule le 26 octobre 2023 pour 

validation auprès de la DEVE et lancement de la fabrication dans la foulée (panneaux Dibond 3 mm 
(résistants en extérieur), fixés sur des poteaux/pupitres métalliques, coût 5 000 € voté depuis mai 2023). 

Le 8 avril 2024 nous avions (enfin) reçu les modifications à apporter, demandées par l’agence 
d’Ecologie Urbaine (DEVE). 

Nous les avons effectuées et avons retransmis, le 15 avril, les textes et les photos en HD aux services 
de la mairie (Mehdi). 

N’ayant aucun retour, malgré plusieurs demandes auprès de la Cellule, nous avons effectué une 
nouvelle relance le 26 septembre. Mehdi nous répondait ainsi : Nous avons dû mettre en pause le projet 
en raison des nombreuses sollicitations urgentes du service communication et de la DEVE cet été (Jeux 
Olympiques et rentrée scolaire).  

Néanmoins nous l’avons toujours bien en tête sur la liste des actions à mener. Nous pourrons prévoir 
un temps d’échange après les vacances de la Toussaint.  

Nous avons adressé un nouveau rappel le 5 novembre, comme convenu. 
  En attente de réponse. Toujours aucune nouvelle du suivi de ce dossier. 
 
 

5° Suivi projets Embellir votre quartier 2024 
Pour rappel, plusieurs projets avaient été déposés par notre Conseil de quartier : 
- Réaménagement placette St Maur / Roquette (commission Cadre de vie), 
- Réaménagement du secteur Lepeu - Carrière Mainguet - Léon Frot (commissions Propreté / Sécurité-

Vive ensemble / Cadre de vie / Handicap), 
- Réaménagement du secteur Japy - Richard Lenoir (initié par les riverains et commerçants), 
- Fresque sur le mur des écoles élémentaires rue Duranti. Nous avions déjà soumis ce projet aux 

précédents budgets participatifs, mais n’avions pas été lauréats. Le CQ Bastille-Popincourt a présenté 
un projet global lors du budget participatif 2024, ce dernier a été voté. 

Une réunion devait avoir lieu en novembre pour présenter le suivi des projets proposés. 
À ce jour, les porteurs de projets n’ont toujours pas été contactés, et nous le regrettons. 
La réunion publique de restitution aura lieu le mardi 3 décembre, à 18h30 à l’école 22 rue St Maur. 

Inscription obligatoire. 
 A suivre… 
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6° Suivi exposition L'eau dans le 11e (grilles du square Maurice Gardette) 

L’exposition a été installée, comme prévu, sur les grilles du square (rue du général Blaise) le 20 mars. 
Le vernissage a eu le 21, avec le soutien de la MVAC pour la logistique. 
L’exposition devait se terminer le 20 avril mais, compte tenu qu’aucune autre expo n’est prévue pour le 

moment sur les grilles, notre exposition est prolongée (pour une durée indéterminée). 
La Cellule nous contactera quand elle aura plus d’information (demande de démontage). 
A suivre… 

 
 

7° Suivi rencontres musicales et concert avec Noémie Ochoa 
 

Série de rencontres musicales espace Ochoa 
Pour rappel, nous avons prévu une série de trois rencontres musicales (micro-concerts suivis d’une 

discussion avec l’artiste autour d’un verre amical financé par le CQ), dans son espace privé, aux dates 
suivantes : 

- Lundi 4 novembre, 15h, 
- Jeudi 14 novembre, 19h, 
- Samedi 16 novembre, 15h, 
La première rencontre a eu lieu en présence de 16 personnes (la salle ne peut recevoir que 18 

personnes). 17 personnes présentes à la seconde séance et seulement 11 à la troisième. Nous 
regrettons toujours le fait que certaines personnes s’inscrivent, ne viennent pas et ne prennent pas la 
peine de prévenir. 

La plupart des participant(e)s avaient l’air satisfait(e)s de cette rencontre. 
Martine émet quelques réserves. 
 

Concert salle des fêtes 
Nous avions également prévu, depuis le 11 juillet, d’organiser un concert dans la salle des fêtes pour 

la fin de l’année. La salle n’étant toutefois pas disponible pendant cette période, le concert pourrait avoir 
lieu au cours du 1er trimestre 2025. 

Nadine Blanchard, élue nouvellement chargée de la Culture (en remplacement d’Emma, nouvellement 
élue députée européenne), a assisté à la séance du samedi. Elle est chargée de la programmation 
culturelle de la mairie et a ainsi pu se faire une idée pour y intégrer (ou non) ce concert. 
  En attente de réponse (accord programmation et date (même approximative)) 

 
 

8° Projet exposition de dessins au fusain de Jocelyne Marie (Vues mystères du 11e) 
Nous envisageons, pour le printemps 2025, une exposition de dessins au fusain réalisés dans le 11e 

par Jocelyne Marie, conseillère de quartier du 12e (CR détaillé du 28 octobre transmis le 30 octobre). 
Pour rappel, cette exposition serait décomposée en 3 parties : 
- Exposition Vue mystères avec un concours pour trouver les lieux dessinés (durée 2 semaines, du 10 

au 21 mars), 
- Une remise des prix avec vernissage de l’exposition classique (durée 2 semaines, du 21 mars au 11 

avril), 
- Une balade avec l’artiste sur les lieux dessinés (3 et 5 avril). 
Pour le lieu de l’exposition, nous avions prévu la galerie de la salle des fêtes, du 10 mars au 11 avril. 
Nous avons demandé à la Cellule de nous confirmer la disponibilité du lieu à ces dates. 
  En attente de réponse. 

 
9° Point sur les visites guidées au musée de l’école ancienne (Journée européenne du patrimoine) 

La réunion débriefing des visites organisées au musée de l’école (le 21 septembre, dans le cadre de la 
Journée européenne du patrimoine) a eu lieu le lundi 18 novembre avec les équipes qui ont participé à 
l’organisation le jour J (association Il était une fois l’école et commission Culture). 

Le CR détaillé a été transmis le 22 novembre. 
Globalement, une très forte demande pour ce type de visite avec un très bon retour des participant(e)s. 

Prévoir toutefois quelques améliorations au niveau de la communication et de l’organisation des 
animations et dans la gestion des flux des visiteurs. 

A voir si l’on envisage de renouveler cet évènement en 2025, notamment dans le cadre des journées du 
patrimoine qui auront lieu en septembre. 

Valérie nous confirme qu’elle ne souhaite pas y participer. 
A étudier avec l’association Il était une fois… 
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10° Programmation semaine internationale des droits des femmes (mars 2025) - Visites guidées 

Pour info, Laurent Pivaut avait contacté Nadine pour savoir si nous avions prévu de renouveler l’année 
prochaine la série de visites sur les femmes célèbres du 11e (et au cimetière du Père-Lachaise). 

Ces animations pourraient avoir lieu entre le 3 et le 15 mars. 
A étudier… 

 
 

II - Projets 2025 
 
Une discussion s’engage sur les projets pour l’année 2025. Nous précisons que plusieurs membres de la 

commission Culture et patrimoine sont également membres de la commission Solidarité/Santé/Handicap. 
 

- Jeu de piste. Après discussion, la majorité des membres présents ne souhaite pas reconduire cet 
événement en 2025. 
 
- Repas solidaire de juin. Après discussion, il est décidé que cet évènement ne sera pas reconduit en 
2025. 
 
- Plusieurs projets sont néanmoins confirmés ou proposés : 
   - Janvier : Repas solidaire salle St Ambroise (commission Solidarité), 
   - Janvier : Présentation et remise de l’ouvrage « Arrêt sur mémoires » 
   - Mars : Visites guidées des femmes remarquables dans le 11e et cimetière du Père-Lachaise (Culture) *  
   - Mars/Avril : Exposition de dessins au fusain (Culture) **  
   - Concert Noémie Ochoa (culture) ** 
   - Mai : Goûter dansant *  
   - Juin : Carnaval - Kiosque en fête * 
   - Septembre : Journée du patrimoine, visite du musée de l’école ancienne (culture) *  
   - Octobre : Halloween *  
* Simple proposition, à confirmer 
** En attente de confirmation de la part de la mairie 
 

La plupart de ces projets ne sont que de simples idées. 
Compte tenu qu’à l’issue du renouvellement des Conseils de quartier, plusieurs membres ici présents ne 

pourront pas être reconduits au sein du groupe d’animation et que certains ne souhaitent pas se 
représenter au sein des commissions, faute de véritable soutien de la part de la mairie, il sera impératif de 
trouver de nouveaux membres très disponibles et motivés pour réaliser ces projets. 
 

°     ° 
° 


